

# Los Debates

Diario político, de avisos, defensor de los intereses de la comarca

FRANQUEO CONCERTADO

### PRECIOS DE SUSCRIPCION

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.  
Fuera, trimestre id., 3 pesetas.  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

### TORTOSA

Viernes 15 de Octubre de 1909

### PUNTOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, en la Administración, Plaza del Hospital, 5.  
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.  
Kiosko Barcelonés, frente al Hotel Continental.

### UNA OPINION AUTORIZADA

## El problema de Marruecos

Gabriel Hannotaux, que ha sido ministro de Negocios Extranjeros en Francia y que goza en el país vecino de una gran autoridad, señaladamente en materias internacionales, ha publicado en *Le Journal* un artículo, que por ser suyo ha producido gran efecto y merece ser conocido en España.

El artículo se titula «España en Marruecos», pero en realidad sólo trata de la conducta que ha de seguir Francia para satisfacer sus aspiraciones respecto de Marruecos.

Hannotaux aconseja la calma; analiza las tres «interviews» del general D'Amade, de señor León y Castillo y de M. Pichon, publicadas en la semana última, y consigna que en este debate queda una incógnita: el tratado secreto franco-español, cuya divulgación acaso fuese ahora inoportuna. La situación es difícil e intrincada, porque se necesita conciliar tres cosas, en cierto modo contradictorias: á saber: conservar la amistad con España, asegurar el porvenir francés en Marruecos y cumplir los compromisos contraídos con las potencias. Entre otras observaciones, expone las siguientes, que son esenciales:

«Coloco en primer término— escribe— las relaciones franco-españolas. Una ruptura con nuestros vecinos de allende los Pirineos menoscabaría nuestros intereses permanentes. Pase lo que pase, y sean los que sean los sacrificios que hayamos de afrontar para permanecer en buenas relaciones con España, habremos de resignarnos á ello una vez llegado el caso.

«Por desgracia, está muy comprometido, pero el hecho no es de hoy. Se ha pretendido prescindir de las potencias, de Inglaterra, de Italia y de Alemania, y, sin embargo, las volvemos á encontrar en nuestro camino. Todos los días se formula alguna pregunta en el Parlamento inglés, y la inquietud británica halla su «pendant» en la vigilancia de Alemania. España ha recibido ya algunas intimaciones cortésmente diplomáticas. La prensa germánica y la alianza ya desde este momento la idea de una repartición de Marruecos entre las potencias. Sería el comó!

Respecto de los compromisos contraídos en Algeciras, se sobreentiende que son respetados á reserva de interpretarlos.

Sobre este terreno, un poco limitado, á decir verdad, se propone maniobrar M. Pichon.

Si el general D'Amade, que por ahora no carece de buen deseo, hubiera avanzado un poco más hace dieciocho meses, según todos los indicios, habría echado mano á Muley Hafid y así hubiese simplificado grandemente la cuestión.

Muley Hafid representa, en efecto, todo el orgullo y todo el fanatismo de un pueblo que se siente amenazado y se prepara

a vender cara su independencia política y religiosa; mala condición esa para prestar oído á las melifluas frases de los diplomáticos.

Muley Hafid no nos quiere, y ni siquiera admite nuestro dinero.

No acepta observaciones de nadie, quien quiera que sea, sobre los sumarios procedimientos de la jurisdicción interior, ni sobre los vejámenes que sufren los súbditos y protegidos europeos. Para entrar en relaciones con los ministros y consules, nombra en Tánger un agente de quien se apartan unánimes aquéllos. No quiere oír á nadie, ni someterse á nada, ni plegarse á nada.

España, por otra parte, es susceptible; nuestros coloniales pierden la paciencia ante el menor incidente, y se lanzarían á ciegas y al buen tun-tún. Cuanto á las consecuencias de los actuales sucesos, sin ser pesimista creo que todo es de temer.

Por eso declaro que debemos aceptar con constancia y firmeza el método prudente y conciliador de nuestro ministro de Negocios extranjeros. Tal como ella es, resulta ser la única que nos podrá sacar del actual callejón sin salida. La confianza expresada en las declaraciones españolas respecto de la notoria fidelidad á los pactos aceptados, la atenta vigilancia del Sultán y de sus gentes, y en dos palabras, la abstención y la atención, tal me parece que debe ser nuestra línea de conducta actual; más tarde ya veremos.

(De nuestro servicio especial)

## Desde Roma

**La Triple alianza: síntomas de renovación.—Carta pastoral del episcopado francés.—Una ciudad en entredicho.**

Los patriotas italianos continúan protestado contra las tendencias favorables á la renovación de la Triple alianza. A juicio de los políticos más discretos, la posibilidad de este pacto no es un peligro imaginario, porque los diplomáticos alemanes trabajan con mucho empeño á fin de lograr tal resultado. Pero preciso es reconocer que el momento de actualidad ha sido mal escogido ahora que Austria molesta más que nunca á los italianos sujetos á su dominación. Probablemente se llevarán las negociaciones con absoluta reserva hasta el día en que, publicada la noticia oficial, sea un hecho positivo el nuevo pacto de las tres potencias.

En los centros vaticanistas se comenta con vivo interés la carta pastoral colectiva del episcopado francés referente al establecimiento de las escuelas neutras ó laicas. Parece indudable que, en la actitud de los obispos de Francia, tratando por segunda vez el mismo asunto, dentro de un plazo bastante corto, se concede gran significación á la lucha de los anticlericales,

que se esfuerzan por descristianizar al pueblo por medio de los maestros de escuela. Por esto se estima no sólo conveniente, sino también necesario, que todos los católicos se agrupen, concertando una acción comunal y disciplinada en defensa de las sanas doctrinas.

En la diócesis de Venecia han ocurrido recientemente lamentables sucesos que causaron profunda indignación. El cardenal Cavallari se ha visto obligado á adoptar medidas de rigor, imponiendo la censura del entredicho á la ciudad de Adria, que cuenta 16.000 habitantes y es famosa por haber dado su nombre al mar Adriático. En virtud del decreto del patriarca arzobispo, queda suspendida la celebración de los divinos oficios en todos los templos de la ciudad durante 15 días. La misa del domingo se celebra á puerta cerrada, concurrendo únicamente los sacerdotes. En otros tiempos, estas censuras canónicas solían resultar bastante eficaces para la corrección de las costumbres, porque la mayoría de las gentes, á pesar de sus errores, sus vicios y sus crímenes colectivos, guardaban oculto en el seno del corazón el sentimiento religioso. La privación de las ceremonias del culto era acogida con terror por las mujeres, los niños y los hombres timoratos. Ahora solamente se advierten algunas de estas manifestaciones en medio de cierta lastimosa y graciosa indiferencia. Para protestar contra las irreverencias, se reúnen los fieles todos los días, dirigiéndose en peregrinación á los sepulcros de los santos, y grupos numerosos se estacionan ante las iglesias, que permanecen mudas y cerradas. Pero la acción más temida parece ser la de la justicia militar y civil encarcelando á 20 de los presuntos autores de los atentados y ultrajes dirigidos contra el obispo de Adria. La ciudad está ocupada por numerosas fuerzas del ejército, en previsión de que se altere el orden público.

ROSSETTI.

Roma, Octubre de 1909.

## El general Diez Vicario

Nuestro querido amigo D. Miguel Moya, presidente de la Asociación de la Prensa, ha recibido una entusiasta y sentida carta suscrita por D. Juan Jesús de Diez Vicario, hermano del valeroso general que halló heroica muerte el día 30 de Septiembre.

En la mencionada carta, inspirada en una fe ardorosa á la Patria, concebida en términos de saludable cordialidad fraternal, el Sr. Diez Vicario nos confía el encargo honorífico de hacer público el reconocimiento de la familia del infortunado general para las innumerables personas que se han apresurado á asociarse á su hondo duelo.

Descubre la carta á que nos referimos un aspecto íntimo del ilustre militar, que hace aún más simpática su figura. Bravo y entusiasta, modesto y sencillo al propio

tiempo, gestionó sin descanso desde el día mismo en que comenzó la campaña su destino al ejército de operaciones, donde, cubriéndose de gloria, reverdecido los triunfos de la España inmortal y heroica, puso término á su vida muriendo en lucha con los enemigos de la Patria y al frente de sus soldados.

—¡Parezco un mendigo!—decía en los momentos en que las negativas venían una tras otra.—¡Voluntario fui á todas las guerras, y nunca experimenté tantos deseos como ahora!—Y al marchar de Madrid, manifestó al despedirse de su familia:—¡Voy lleno de júbilo y sintiendo las vehemencias de mis días de cadete!

Nuestro distinguido amigo D. Juan Jesús de Diez Vicario, igualmente apasionado en sus dos grandes afectos, el de España y el de su hermano, tiene para las alegrías experimentadas por éste cuando lo gró sus deseos de ser enviado á la guerra y para la trágica muerte palabras de entereza consoladora.

Sobre su dolor pone el supremo interés de la Patria, en generoso rasgo de halagüeña y confortante abnegación.

Bien merecen el público elogio y el expresivo y general reconocimiento los que tan alto colocan el deber y tal fortaleza de ánimo revelan.

## La campaña del Riff

**Moros de la policía y rebeldes.—Refriega.—Los frajanles**

Melilla, 13.—Al subir hoy al Gurugú la policía indígena para recoger el cadáver de un compañero que se pudría en el picacho de Basbel desde el 29 de Septiembre, el enemigo, que tenía confianza de aquel propósito, se emboscó.

Cuando pasaron los moros de la policía, los rifeños, que odian mortalmente á aquéllos, les dispararon con furia, y se trabó sangrienta refriega.

Los de la policía se batieron con bravura, teniendo un muerto y un herido, pero derrotaron y dispersaron á los kabileños, á los que nuestra artillería del campamento de Beniscar acabó de diezmar.

Los moros de Frajana están irritadísimo contra las repetidas emboscadas de los rifeños rebeldes y se hallan dispuestos á tomar furiosas represalias.

Confidencias de un jefe indígena recientemente sometido, que ha estado en la harka enemiga, niegan que el Mizzian esté herido, como se había asegurado.

En la última junta que tuvieron los jefes de la harka acordaron no celebrar la pascua y seguir combatiendo á los cristianos.

Ha dicho también que el Mizzian y el Chaldy trataban de ir á conferenciar con el Sultán para pedirle ayuda contra los españoles; pero es inverosímil, pues el Chaldy tiene grandes enemigos en Fez por haber sido lugarteniente del Roghi.

Se han separado de la harka los contin-

gentes de la kábila de Beniburriaguel, para volver á concentrarse cerca de los peñones de Alhucemas y del Peñón y hostilizar á las guarniciones é impedir desembarcos de tropas que suponen van á efectuarse en aquellos puntos.

Los beniburriagueles han sido sustituidos en la harka por refuerzos de las kabilas de Benibuyagui y Tazza. La harka sigue tan fuerte como el primer día.

**En Zeluán.—El cadáver del capitán Ripoll**

Comunican de Zeluán que ayer se practicó un reconocimiento buscando el cadáver del capitán Ripoll, del batallón cazadores de Figueras, muerto en el combate del día 30.

El reconocimiento resultó infructuoso. Se cree que el cadáver está en un barranco próximo al río Zeluán.

Durante el reconocimiento las tropas tirotearon á pequeños grupos de enemigos que se dispersaron.

**En Nador.—Escarmiento**

Desde el campamento de Nador se vieron grupos de moros que agitaban los fusiles fuera del alcance de nuestras baterías de artillería de montaña.

Se ordenó que fuera á Nador una batería de cañones Schneider que quedó instalada ayer al amanecer.

Al disiparse la niebla que había en las primeras horas de la mañana, se vió que los moros volvían á hacer señales. Entonces los Schneiders rompieron nutrido fuego contra los moros, causándoles muchas bajas y obligándoles á retirarse.

Continuó el cañoneo hasta las diez, hora en que no quedaba ningún moro á la vista.

Se dice que la intención de los moros era correrse hácia la llanura, donde hay casuchas y chumberas que podían servirles de guarida.

**Prohibición**

Para evitar agresiones de los moros apostados en los montes de Beni-bu-Ifror, se ha publicado un orden prohibiendo el paso entre Nador y la alcazaba de Zeluán no siendo bajo la protección de los convoyes, que salen convenientemente protegidos.

**En el Peñón**

Comunican del Peñón de la Gomera que ayer por la mañana y por la tarde el enemigo hostilizó la plaza, contestándole la guarnición de ésta. A las cinco de la tarde cesó el fuego.

En la plaza aparecieron gran número de ginetes. Se supone que han llegado de Alhucemas.

**Los «Pacos»**

En los alrededores del campamento de Benisicar abundan los Pacos que molestan continuamente á los soldados.

El general Ayala ordenó que se cañoneara á los que hostilizaban desde unas casas situadas á una kilómetro de distancia del campamento.

Las casas cayeron derrumbadas y los moros huyeron.

**Alarma**

En la posición que ocupan las tropas en el Gurugú hubo anoche una pequeña alarma por haber salido del campamento un soldado de la brigada disciplinaria llevando en la cabeza un pañuelo blanco, por encontrarse algo enfermo.

Al regresar, un centinela que no le había visto salir le hizo un disparo creyendo que era un enemigo. Afortunadamente, no hizo blanco.

**Crónica**

Reina tranquilidad en toda España, dice el Sr. Maura.

También reinaba la paz en Varsovia... Y, según dicen de Barcelona, ayer es tallaron varias bombas y reina el pánico entre el vecindario.

Escrito el anterior suelto, recibimos carta de Barcelona en que se nos dan las siguientes noticias en forma telegráfica:

«Barcelona, 14 (10 noche).

Siete y media de esta noche D. Buenaventura Font, dueño del taller de pianos de la calle del Obispo, núm. 8 (que está junto á la Catedral y cerca del Palacio del Obispo), vió cerca de su tienda y en el suelo un bulto sospechoso. Avisó á los guardias municipales Tomás Peñarroya Viñau y Juan Palau Vives.

Al acercarse los tres al objeto y antes de tocarlo, explotó. Resultaron los tres con heridas graves en diferentes partes del cuerpo. Buenaventura Font fué sacramentado en vista de su estado de gravedad. Los guardias fueron llevados al hospital. La explosión fué ruidosa y causó algunos desperfectos. Se aglomeró mucho público.»

«Barcelona, 15 (3 madrugada).

Dueño fábrica pianos sigue gravísimo. También igual estado guardias municipales. Refiérenme suceso siguiente forma: Salir casa dueño con dependientes, encontraron pequeño bulto junto escalerilla de la puerta de salida. Les llamó atención, y creyendo fuera algo sospechoso, salieron cerrando la puerta. Dueño encontró un lampista vecino y amigo. Le explicó lo ocurrido y fueron á llamar guardias municipales. Volvieron juntos y examinando el objeto explotó. El lampista salió ileso, pero gorra atravesada por trozo de bomba. Esta estaba envuelta en un trapo.»

**A. Oliveres, Médico-oculista.** Ha trasladado su consultorio á la calle de la Rosa, 3, pral.

Si esto no es la debacle de lo que hace poco se llamaba pomposamente Solidaridad... que venga Dios y lo vea.

Presentóse en la sesión del Ayuntamiento de ayer una proposición firmada por los señores Costa y Ribás pidiendo la creación de la guardería rural municipal. Acordóse la urgencia, y cuando se estaba votando la proposición y estaba virtualmente aprobada, el Sr. Muñoz, que votaba la aprobación, para encender una vela á San Miguel y otra al diablo, recordó que la proposición debía ser firmada por tres concejales.

—Hay algún señor concejal que quiera firmarla?, preguntó el alcalde.

Y nadie contestó, ni los que habían votado por la aprobación.

Entonces el Sr. Grego añadió: —La firmo yo.

Y quedó aprobada la proposición, acordando la creación de la guardería rural municipal, y se nombró la comisión que debía entender en los detalles de la organización después de un conato de oposición de D. Marcelino Domingo, que trató de hacer la apología y defensa de la Unión Agrícola, que nadie, como le dijo el señor Alcalde, había combatido, votando en favor de la proposición los señores Costa, Ribás, Alguero, Cid, Muñoz, Moreso, Ballezá y Presidente, y en contra los señores Domingo, Nicolau, Guarch y Gamundi.

Ya ven nuestros lectores cuán reducida ha quedado esta familia.

En uso de licencia ha llegado á esta ciudad nuestro querido amigo el ilustrado médico de la Armada D. José Suárez Figueroa, hijo de nuestro distinguido amigo el director de la Sucursal del Banco de España en esta ciudad.

Los géneos no son generosos: El joven y fecundo poeta del Matadero no ha podido perdonar nuestro atrevimiento inaudito de descubrir que también el Sr. Vergés Pauli tiene como Víctor Balaguer su pluma de la gacela.

Y la pluma de la gacela del poeta tortosino es un verso en el que nos dice que la música es, «Cascada de armontas y laxantes».

**Gran Hotel Paris-Continental Plaza de Prim REUS**

Establecimiento completamente nuevo y de gran confort moderno.—Salón Restaurant.—Comedores particulares.—Cubiertos desde 2'50 ptas. en adelante.—Grandes Salones de lectura y de piano.—Servicio esmeradísimo.—Garaje para automóviles, intérprete y coche á todos los trenes.

Del mismo Hotel salen los automóviles para Cornudella y Montroig. Teléfono núm. 76.

Por este pecado venial el Sr. Vergés Pauli se enfurruña y nos confirma lo que antes decimos, «que los géneos no son generosos.»

Nosotros que, como reconoce el poeta del laxante, somos unos «poquita cosa», queremos ayudar á arrancarle la pluma que afea sus alas immaculadas, y con este motivo no tenemos reparo en reconocer que disculpa su patológico consonante la inexperiencia de la juventud.

Pero vaya con cuidado el poeta, porque hay gentes para las cuales la juventud es un limbo en el que viven eternamente.

Y hasta ahora en el Matadero sólo hemos visto larvas, muchas larvas, pero ninguna mariposa.

Tarjetas postales vistas de Tortosa y su comarca: á 5 céntimos.—Colección de 20 ejemplares: 80 céntimos.—Papelería de Biarnés, Pasaje Franquet.

En el tren de esta madrugada ha llegado á esta ciudad la notable compañía cómica que dirige el primer actor Sr. Balmaña que mañana debutará en nuestro teatro Principal con la preciosa comedia en tres actos de los Sres. Quintero «Las de Caín».

Deseamos muchos éxitos á la Compañía y mayores entradas en taquilla.

Ha sido nombrado Juez de primera instancia de Viella nuestro muy estimado amigo D. Antonio M. Poveda, hijo político del que fué diputado á Cortes por este distrito y Senador por esta provincia, excelentísimo Sr. D. Carlos Martín Murga.

Capas, abrigos, panas, trajes para niños y para mecánicos y demás artículos, en la

**Gran Pañería y Sastrería Ibérica**

El concejal Sr. Nicolau, por falta de cultura ó por sobra de nervios, estuvo en la sesión de ayer tan descortés con la Presidencia, que el Sr. Grego se vió en la necesidad de enseñarle lo que al parecer desconocía, dándole un recorrido de los que pocas veces se oyen en aquel salón.

Ayer, á las nueve de la mañana, fué enterrado en la fosa común del cementerio libre del Sudoeste de Barcelona el cadáver de D. Francisco Ferrer Guardia.

Asistieron á la fúnebre ceremonia el juez de la causa que terminó con el fusilamiento del ex-director de la Escuela Moderna y la madre y un cuñado de Soledad Villafranca, que antes de ser sepultado el cuerpo de su deudo solicitaron y obtuvieron permiso para verle por última vez en el mismo depósito del cementerio.

Según leemos en la prensa, en el hospital de Málaga se hallan heridos el sargento José Torres y los soldados José Serrano Teller y Mariano Puchi y Puchi, los tres hijos de esta provincia.

**José Jordà, Dentista**

SUCESOR DE MARTINEZ CRESPO. Dentaduras artificiales.—Operaciones sin dolor. 3, Carmen, 3—TORTOSA

Comunican de Alcanar que en la mañana de anteayer y en la partida «Martinenca», de aquel término municipal, disputaron los vecinos Juan Plá Mañamoras y Andrés Balada Bel, quienes pasando de las palabras á los hechos, se agredieron mutuamente, resultando el primero con tres heridas de arma blanca en la nalga dere-

cha y el segundo con una herida en la cabeza producida con una piedra, habiéndose dado cuenta del hecho á la autoridad competente.

Según dice un periódico, el próximo contingente del ejército se elevará probablemente á 126.000 hombres, de ellos 100.000 para la Península, 4.000 para las islas Canarias y Baleares, 12.000 para Melilla y 10.000 para la plaza de Ceuta.

La guarnición de estas dos últimas plazas quizá será aumentada, restando algunas fuerzas á las islas Canarias y Baleares.

Los días 23 y 24 del corriente mes tendrá lugar en el cercano pueblo de Perelló la renombrada feria anual de ganados.

El Ayuntamiento de dicho pueblo invita á todos los ganaderos, manifestando que desde el día 16 al 27 de este mes se podrá apacentar el ganado en el monte sin pagar impuesto alguno.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de **Vichy-Etat**, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pidanse: **Vichy-Hôpital** (estómago), **Vichy-Célestins** (vías urinarias), **Vichy-Grande Grille** (hígado). El embotellamiento se efectúa en los mismos manantiales, bajo la inspección de un delegado del Estado. No fiarse de intrusiones, propaladas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase **Vichy-Etat**.

En Arenys de Mar se ha desarrollado un terrible suceso, cuyas circunstancias han causado profunda impresión.

El pasado domingo presentóse en el Balneario Monte Calvario de aquella población un caballero elegantemente vestido, de unos 40 años, en compañía de una niña de unos 10 años que decía ser hija suya. El caballero, que era natural de Amberes, pidió una habitación, que ocupó al poco rato con la niña, sin que en ellos se notase nada sospechoso. Como pasasen varias horas sin que los huéspedes se dejasen ver, el encargado del establecimiento comenzó á sospechar la ocurrencia de algo anormal; entonces decidióse á avisar á la autoridad, como así lo hizo, acudiendo el juez señor Fournier con el escribano, quien ordenó el descerrajamiento de la puerta, que estaba cerrada por dentro. Ya en el interior, hallaron tendida en la cama y ya cadáver á la niña que acompañaba al desconocido, con una terrible herida de arma de fuego en el cráneo. El presunto padre había desaparecido, dejando antes encima de una mesa varios billetes y una tarjeta en la que, escrito con lápiz, decía que era viudo, natural de Amberes, y que deseaba ser enterrado con su hija.

El Juzgado ordenó el levantamiento del cadáver y dictó las oportunas órdenes para la persecución y captura del asesino. Las pesquisas dieron por resultado el hallazgo del cadáver del infanticida, quien se había colgado de un algarrobo en un bosque cercano á aquella población.

El suceso, por lo terrible y extraño, es objeto de animados comentarios en Arenys de Mar.

A tenor de la ley de caza, desde el 15 del corriente mes puede cazarse en toda España é islas adyacentes, con galgos ó podencos, en toda clase de terrenos, sujetándose á las prescripciones generales de la ley; pero queda, no obstante, prohibida dicha forma de caza en las tierras labrantías desde la siembra á la recolección, y en los

viñedos, desde brote hasta pasada la vendimia, desde el 1.º del presente Octubre hasta el fin de Noviembre siguiente. Según la misma ley, los dueños ó arrendatarios de palomares están obligados, bajo las penas que la misma y sus reglamentos señalan, á tenerlos cerrados, para evitar los daños que las palomas podrían causar en las sementeras.

**Zapatería de Joaquín Monllao**  
Calzado á medida, de todas clases. Precios sin competencia.

**Plaza de Agustín Querol, 3**  
Recíbense encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

En la acreditada tienda de la señora viuda de D. G. Trobat; Merced, 1, se vende el **Depilatorio Ayag**, que tan admirables resultados está dando por todo el mundo.

Depósito general: Sres. Ammann y Wendel, Rambla de Cataluña, 20, Barcelona.

**Sección religiosa**

**Sábado, 16.**—San Galo y la Beata María de la Encarnación, virgen.

**CULTOS**

Catedral.—Misa conventual, á las nueve y cuarto.—Por la tarde, á las seis, Santo Rosario, con Exposición, en la capilla del Sagrario, y á las seis y media en la capilla de la Santa Cinta.

—Templo Expiatorio.—Misas, á las cinco y tres cuartos, seis y media y ocho. Exposición, á las seis y media mañana; Reserva, á las ocho y media. Por la tarde, Exposición, á las cuatro y media; Meditación, á las cinco y media; Santo Rosario, á las seis; Reserva, á las seis y media.

Se reza el Santísimo Rosario en las iglesias siguientes:

Catedral.—Seis y seis y media de la tarde.

San Blas.—Cinco y media de la tarde.

Santiago.—Cinco de la tarde.

Purísima y San Juan.—Seis de la mañana.

Reparación.—Seis de la mañana y seis y cuarto de la tarde.

Rosario.—Dos y media de la tarde.

**Registro civil**

**DIA 13**

**Nacimientos**

Rafael Ricardo Franch Gilibert.

**Defunciones**

Agustín Estrada Curto, 50 años.—Juan Sorribes Valldeperez, 24 años.—Rosa Pol Espuny, 69 años.

**Matrimonios**

Ninguno.

**DIA 14**

**Nacimientos**

Mercedes Pilar Pedret Gilisbars.—Francisco Tomás Tomás Martí.

**Defunciones**

José Subirats Audi, 70 años.—Agustín Ribera Chalé, 28 años.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Correo de Madrid**

**El Sr. Moret**

La casa del Sr. Moret se ha visto hoy muy concurrida.

Dicen sus amigos que el Sr. Moret hállase dispuesto, ante las circunstancias por que atraviesa el país, á combatir duramente al Gobierno por la política desarrollada en el interregno parlamentario.

**La campaña**

Un elevado personaje conservador de cía, hablando con varios amigos en uno de los salones del Congreso, que la primera parte de la campaña de Melilla para garantizar nuestros intereses en aquella zona está

cumplida, pues las tropas han llegado á donde debían llegar.

Falta ahora perfeccionar la acción militar y, en esta segunda parte, pudiera ser que tuviéramos algún combate.

Los moros podrían vivir con nosotros, pero desarmados, para que la vida exterior de Melilla sea pacífica.

No iremos á Alhucemas á combatir á aquellos cabileños que constantemente están hostilizando la plaza, pues se esperará á que el Sultán envíe fuerzas á ese fin.

Esto será objeto de una acción diplomática.

**La sesión de hoy**

En la sesión de hoy del Senado se procederá á la elección de secretarios y luego al sorteo de secciones.

El Gobierno, al presentarse á las Cortes, lo hará primero en la Alta Cámara.

En el Congreso serán elegidos los mismos vicepresidentes y secretarios de la legislatura anterior, á excepción del marqués de Mochales, que ha sido nombrado senador vitalicio.

El Sr. Azcárate rehúsa volver á ser vicepresidente.

**Consejo en Palacio**

El Consejo de ministros celebrado en Palacio bajo la presidencia del rey fué breve.

Maura pronunció el discurso de costumbre, informando al monarca de los asuntos de política interior y exterior, haciendo resaltar la tranquilidad que reina en toda España y las manifestaciones realizadas en el extranjero relacionadas con el asunto Ferrer.

Respecto á la campaña de Melilla, dijo que las noticias son satisfactorias, habiéndose entrado en un período de tranquilidad, añadiendo que los moros de los alrededores de la plaza se someten y que sólo falta apagar ligeros chispazos.

También informó al rey del plan parlamentario del Gobierno.

**Noticias de Melilla**

Seguimos disfrutando de una quietud y una calma verdaderamente paradisiaca en toda esta región rifeña.

Ningún suceso emocionante nos brinda estos días la campaña, como no sea la llegada del duque de Arión, que se propone visitar el barranco del Lobo acompañado del fotógrafo de *Nuevo Mundo* Sr. Campaña, que ha trocado los laureles de artista, por ahora, por el modesto oficio de ciclorone.

Ha zarpado de este puerto el buque *Menorquín*, llevando para España cien soldados heridos y algunos oficiales y la Comisión del Ayuntamiento de Zaragoza.

El general Marina despidió á los viajeros en el embarcadero.

A bordo del crucero «Carlos V» fueron obsequiados con un *lunch* los jefes y oficiales del batallón de cazadores de Figueras.

Entre las posiciones conquistadas discurre ahora la Guardia civil por parejas.

Esto da la sensación, en cuanto se sale del perímetro de la plaza, de que se encuentra uno en las carreteras de España.

**Calendarios políticos**

Los prohombres de la política de diversas procedencias estiman que la situación es difícilísima al reanudar el Parlamento sus tareas.

Los ministeriales no se recatan de expresar sus dudas sobre la aprobación de los presupuestos, creyendo que llegará antes un cambio de situación.

Añaden que ha quedado despejada la cuestión social de Barcelona y que puede darse por terminada la campaña de Melilla, porque otras empresas serán obra de tiempo, realizándolas otros Gobiernos, recargando los gastos en diversas anualidades.

Añaden los aludidos ministeriales que solamente falta normalizar la Hacienda y que el Gobierno aspira á que las Cortes aprueben los proyectos de la liquidación de la guerra, otros créditos y el presupuesto de ingresos.

Consultorio para enfermedades de los ojos  
DEL  
MEDICO OCULISTA

**A. Oliveres**

Ex-alumno de los Hospitales de París  
Ex-ayudante de la Clínica oftalmológica del Dr. Galezowski  
CONSULTA DE 10 Á 1  
OPERACIONES DE 3 Á 5  
Calle de la Rosa, 3, pral.  
TORTOSA

**J. BALLESTER**

MÉDICO-OCULISTA

Ex-alumno de los hospitales de la Princesa y general de Madrid y ex-ayudante de clínica del Dr. Nadalmay.  
CONSULTA: de 10 á 12 y de 3 á 5—LA CENIA

**GRANDES FORTUNAS**

Quien desee buen número de clientes tanto en tiendas, como en cafés, etc., y quien quiera pasar ratos distraídos en su casa oyendo á los más célebres artistas en cantos, músicas, etc., no debe estar sin tener un Gramophone, pues los hay al alcance de todos,  
**de ptas. 50, a 2.750**

El éxito que se obtiene con un aparato es grande y maravilloso, pues se multiplican los negocios por su reducido precio.

**Probado y es convencereis**

No os dejéis engañar por burdas imitaciones, exigiendo en todos los aparatos la marca  
**GRAMOPHONE**

Venta de aparatos, discos, agujas y demás accesorios, en Tortosa y su comarca  
**José M.ª Pauli, Moncada, 35**

PRECIOS DE FABRICA

Nota.—Se remiten catálogos á quien lo solicite

Esto representa una discusión larga é inspira dudas que pueda terminarse.

La cuestión política se encierra en un amplio debate que iniciará Moret sobre todos los asuntos de actualidad.

El debate comenzará la semana próxima, porque antes precisa elegir comisiones y dictaminar sobre las actas de Lerroux y Ossorio.

Los pasteleros quieren que en el debate político solo intervengan los jefes de las minorías, pero intervendrán otros interesados muy directamente en esclarecer los hechos, acusar y pedir responsabilidades. Los liberales y los demócratas dinásticos se muestran muy esperanzados.

Hay gran expectación.

**ESPECTACULOS**

**Teatro Principal**

GRAN COMPAÑIA CÓMICA

DIRIGIDA POR

**D. MANUEL BALMAÑA**

**Función inaugural**

mañana, sábado, 16 de Octubre 1909

con la preciosa comedia en tres actos, original de los celebrados literatos Sres. Quintero, titulada

**LAS DE CAIN**

A las nueve en punto.

**INSTITUTO DE VACUNACION**

(Representación del Dr. Ferrán)

Angel, 16, pral.—TORTOSA

**Inoculaciones preventivas contra la RABIA y la VIRUELA**

La favorable acogida dispensada á este Instituto por los Ayuntamientos, la clase médica y el público, demostrarían la necesidad en esta comarca de un centro donde las personas mordidas por animales rabiosos pueden ser curadas con la misma eficacia, vacuna y técnica que en Barcelona.

En este Instituto se han practicado muchas inoculaciones contra la RABIA seguidas de éxito curativo.

La inoculación debe empezar después de la mordedura, antes de los 10 días; á los 15 ya no se aplica.

**Dr. Sabaté**

Especialidad en PARTOS, enfermedades de mujeres y niños

**Oficial barbero**

Se necesita uno que sepa bien su obligación en la peluquería de Eusebio Centelles.

Angel, 7—TORTOSA

**A VISO**

Los señores propietarios que hayan de construir edificios ó reformarlos, no dejen de visitar antes el almacén para obras establecido en Tortosa en la calle de Moncada, núm. 35, y en él encontrarán todo lo concerniente al ramo de carpintería, y en hierros, balcones, rejas, columnas, baldosas, etcétera, en variedad de clases y medidas, á precios baratísimos.

**¡Verlo es creerlo!**

Correspondencia y venta á **José M.ª Pauli, Moncada, 35—TORTOSA.**

**Próximamente**

el acreditado é inteligente dentista

**R. Mestre**

trasladará su gabinete á la calle Den Carbó, n.º 3, principal, lo que comunica á su numerosa clientela y público en general.

**EXTRAORDINARIA, EXTRAÑA Y NUNCA VISTA GANGA**

Se vende baratísimo: Un edificio compuesto de un almacén de mucha capacidad, un horno de pan cocer, con casa grande y otra de planta baja y piso elevado, conteniendo un gran aljibe (cisterna), un pozo redondo y un precioso parral; en la actualidad hay instalados en dicho edificio un estanco, tienda de comestibles, taberna y café, todo propio para poder mantenerse una numerosa familia.

Se cederá todo en condiciones ventajosísimas aceptándose plazos, si así lo prefiere el comprador hasta siete años, entregando en el acto de otorga la escritura una cantidad insignificante.

Dicho edificio se halla bien situado en la partida de San Lázaro (vulgo Santa Candida), y linda con la carretera de Barcelona y por detrás con el canal de la izquierda, hoy en construcción.

Para detalles y condiciones dirigirse á

**D.ª Manuela Piñana Borrell**  
Mercado público.—Casilla núm. 30  
(venta de pesca salada)

**NO CONFUNDIRSE**

Los mejores materiales de construcción, cuyos resultados se garantizan, son los yesos y cementos de la acreditada fábrica

**LA CATALANA**

**Martorell y Meyer**

Calle de Genoveses y Plaza de Alfonso XII

**FONDA CENTRAL DEL JARDIN**

**JOSE DELGLOS**

Plaza del Pino  
entrada por la Plaza del Beato Oriol

**BARCELONA**

Hospedajes á diario: 5 pesetas.  
Servicio á la carta y por cubiertos, á precios reducidos.

Imp. de F. Biarnés, á cargo de Algueró-Baiges.

# Tarjetas postales

Inmenso y variado surtido con vistas, paisajes, retratos de artistas, grupos interesantes, etc., etc.  
Desde 5 céntimos hasta una peseta  
Papelería de Biarnés, Ciudad y P. Franquet—TORTOSA



MARCA REGISTRADA

## MADRES LA DENTICINA ANTONIO OLIVERES

Es la salvación y desarrollo de los Niños, les facilita el babeo (Baba), brotan fuertes dentaduras, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empaches y las indigestiones, mata las lombrices (Cuchs) aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósitos exclusivos para la venta al por mayor: **Perez Martín Velasco & C.<sup>ia</sup>**, Alcalá, 7, Madrid. — **Factoría en Barcelona:** Notariado, 3 y 5

Desconfiad de las imitaciones Exigid por marca el NIÑO

## Fábrica de Anisados y Licores

### DE PEDRO SABATÉ — Badalona

Esta acreditada casa, cuya especialidad es el exquisito **Anís España**, de fama universal, se dedica también a la fabricación de toda clase de licores y jarabes, así como del excelente champagne **Chateau de Savignach**, que tanta aceptación tiene en esta comarca.

### CURACION POSITIVA

del estómago, hazo, higado é intestino por medio de las

### PASTILLAS y PÍLDORAS GUERRARD

Para curar las más antiguas y tenaces enferme-

dades del estómago é intestinos, con agrada b asombro de los enfermos, basta generalmente un solo frasco, que contiene dichas dos formas de medicamento. Médicos de nombradía han certificado espontáneamente sus resultados magníficos.

De venta: Segalá, Rambla de las Flores, 4, Dr. Andreu, Rambla de Cataluña, 66, y en las mejores farmacias.

**HERNIADOS** También tenemos el BRAGUERO MEDICAL ELECTRO-REDUCTOR para la completa curación de la misma, por muy antigua y rebeldé que sea. Toda consulta será igualmente gratuita. Pídase boletín de medidas.

**! PODEMOS CURAROS!**

La efectividad está reconocida como el remedio más infalible para la curación de muchas enfermedades, como lo acreditan innumerables testimonios de enfermos curados de DEBILIDAD y AGOTAMIENTO NERVIOSO, NEURASTENIA, REUMATISMO, ATONIAS, GASTRO-INTESTINALES y otros muchos.

Todo el que sufre debe pedir nuestro libro y folleto, que os vamos gratis, así como un cuestionario para la consulta, que es gratuita y evacuada por nuestros médicos. Reutilizemos el cupón y se recibirá gratis nuestro folleto.

Consultas gratuitas por correo y en nuestro gabinete, Dr. M. P. CALDEIRO, Puerta del Sol, 9, pral., Madrid.

CONSULTORIO Dr. M. P. CALDEIRO  
REMITIRME UN LIBRO Y CUESTIONARIO DE CONSULTA

Nombre \_\_\_\_\_  
Calle \_\_\_\_\_  
Pueblo \_\_\_\_\_  
Provincia \_\_\_\_\_  
¿Desea boletín de medidas? \_\_\_\_\_

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS DE RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad; manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos en los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; altas y bajas de contribución.

Compra-venta de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida é incendio, «La Unión y el Fénix Español», así como de la Compañía de seguros marítimos «La Bulgaria». Representación de la Compañía Transatlántica, etc., etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

## LAS HERNIAS (TRENCADURAS)

La hernia es una dolencia, á la que generalmente el público profano no le concede toda la importancia que en realidad tiene, pues el que la sufre se expone á un verdadero suplicio, cuando no lleva un aparato apropiado para su perfecta contención.

El único método que ofrece garantías infalibles para el alivio y curación de tan grave dolencia, es el del reputado especialista herniario **Sr. Vives**, de Barcelona, domiciliado en la Rambla del Centro, n.º 12, pral., de dicha capital. Cuyo procedimiento consiste en el **Braguero Medical Vives**, recomendado por todas las celebridades médicas como el más eficaz para las hernias. Este aparato medical es de inmensa comodidad, amoldándose al cuerpo del herniado suavemente como un guante, sin producir la más mínima molestia, permitiéndole entregarse en sus ocupaciones y placeres habituales, sin necesidad de interrumpir el tratamiento, consiguiendo su completa curación al poco tiempo de usarlo.

El delegado del especialista **Sr. Vives** recibirá y aplicará personalmente los incomparables aparatos herniarios á todos los herniados que deseen someterse bajo su tratamiento y estará en ésta de **Tortosa** el día 21 de cada mes, hospedándose en la **Fonda de Europa**.

NOTA.—Dando aviso se pasa á domicilio.

## Gurugú y Marina

dos nombres en la actualidad que corren de boca en boca incesantemente; el primero como refugio de los rifeños nuestros enemigos y el segundo como caudillo é inteligente general en jefe del ejército en operaciones.

Al igual que Marina en el Gurugú, ha llegado Gimeno en España á la victoria, derrotando á los farsantes que engañan á los propietarios.

Los ingenieros, arquitectos y maestros de obras, afirman la superioridad de su fabricación en mosaicos, granito y piedra artificial.

Especialidad en baldosas para almacenes, cocheras, patios, muelles, andenes, iglesias y establecimientos de tráfico. Depósitos, tuberías, balaustres, barandillas, remates, peldaños, fregaderas, asientos de retrete, chimeneas, bañeras, lavabos, etc.

Cemento portland y cal hidráulica del país y extranjero.

DEPÓSITO **José Gimeno Mir** FÁBRICA  
Calle de la Estación **Tortosa** Ensanche del Temple

# EL DOLOR DE CABEZA

Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA

DEL DR. CALDEIRO  
El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebelde, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las Neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales, átmicas y sifiliticas; en las gastralgias, los Reumatismos articulares, la Clística la Disfagia de los tuberculosos, Dismenorreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3'50 pesetas caja.

Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9.—MADRID